## 静坐の友 (1)季刊55号 2023年4月



ると言いますが早いものでもう四月にな

月は

往

ぬ、

二月は逃げる、

三月は去

だい

て勝

手な

がらこども特集を

組

ま びせて

11

た

だきました。

すると共に今回、 えを訪ねての資料集めが間に合いません 月になってしまいま を得たことにして、この号はこども特集 重な経験をしましたので、 いる間に季刊五十五号の にさせていただこうと思い編集しまし 先人を偲ぶシリーズの候補者を考えて 編集子としてその怠慢をお詫び こどもの指導で大変貴 いした。 発刊月であ 皆様の い先 お許し の教 る四

ということは随分前から聞い を偲ぶシリ ますので、 ころを身にしみて感じる出来事がありま 百七十四頁に掲載されている岡田先生 見出しの言葉は、 私自身、 「こどもを師匠として坐る。」 自分の怠慢を棚に上げ、 い息吹を感じる四 今回この言葉の意味すると ズを一 回お休みさせて 岡田虎二 郎先生語 月でもあり ていました

ということがあります。

さらに着物文化

とし 坐る

ひもを結ぶということも絶対条件に

あ

我が国の伝統文化を守る意味からこれ

として、礼儀を重んじるということと床に

日本の伝統文化としての剣道には、

# 世の七



季刊 55 号

静坐の友社

FAX ○七二—四四四—五九·大阪府岸和田市吉井町一—二○ 〒五九六―〇〇〇二 編集発行人 〇九〇一三六二九一二二五〇 松端孝元 七五 兀

した。そして同時に剣道の話もさせてもら ありましたので、掃除をしてもらうことに 何かさせて欲しいとの保育園からの申 ますので、 請け負っています。その会長を私が勤め すが指定管理者制度に基づき心技会が管理を との申し出がありました。 なくなるので、 育園が園舎建て替えのため、体育室が使用でき る「心技館」という道場です。 っていますが、その稽古場所は岸和田城 することに致しました。 「五風会」という保育園があります。 私事で恐縮ですが、 四月から二月まで週一回ずつお貸し しばらく心技館を貸してほ その最後の日、 心技館は市の施 その 道場の 7 お 内 おり 出 近く で V)

季刊号 55 (2)

5 う日本の伝統文化についてお話をさせてほ いとお願いしました。  $\mathcal{O}$ 坐る文化、 着物文化、 特にひもを結ぶと

私 立派なこと。びっくりしました。こんなに立 だけでしたので人数は少なかったのですが、 特集させてい たく思い、先人を選べなかったことを口実に 派に坐れるのかと内心舌を巻いた次第です。 しっかり坐って話を聞いてくれました。その このことをぜひ皆さんにも知っていただき の心配をよそに、こどもたちは三十分近く 掲出の写真はその時の様子です。 ただいた次第です。 年長さん ○は~い

ございます。是非にと岡野先生に記事提供を 長年にわたりこどもを指導されてきた実績が 宰されているれんげ幼稚園が有名です。また せていただきます。 お願いいたしましたので、 こどもの静坐は、 小田原市の岡野先生が主 次ページで紹介さ

ずびっくりしたのは、こどもたちの素直さで 先生は「静坐は質問が無いのが不思議ですわ す。こちらの言った通り百パーセント実行し 百パーセント信じてくれます。 いますが、(語録四十九頁) こどもたちは私を い。坐れないうちは疑いが出る。」と言われて てくれます。全く質問などありません。 私が今回経験したこども対象の静坐会でま 岡田

私とこどもたちの会話です。

一は私、

○はこどもたちです。)

口まず、 ださ~ 足の裏と足の裏とを重ねて坐ってく

□次に腰骨を伸ばします。 ○は~い。(こどもたちの返事です。) 背筋も伸ばして背

を高くしましょう。

□次は、足の踵でお尻を挟むように踵と踵の 間にお尻を入れて下さい。

あごが上を向いていますので少しあごを

のところに置いてください。 かにつける様な感じで足の付け根の太もも ように組んで下さい。そしてその手をおな 引いてください。 両手は、右手の親指を左手で握りしめる

開けます。 しま~す。 そのままの姿勢で息を静かに鼻からはき出 そして静かに眼を閉じます。 足の膝のところをげんこつ二つ分ぐらい 女の子は一つでもいいです。

ましよう。 できるだけ長~く時間をかけて吐き出 し

らないと思いますが実は、 きます。(ここのところは、 遍にサッと入ってくると思います。 そしたら、 ら入れていた力をサッと抜いてください。 吐き出して見てください。しんどくなった おへそから下のあたりに少し力を入れ 吸おうと思わないのに空気が一 おへそより上のお腹に入って 難しいので分か お腹はおへその 入って て

> ようにしてください。 のですが、難しいので今日はあまり考えな と下の腹が交互に出たり入ったりしている し込めていきます。入る息と出す息で上の腹 ます。吐き出す息は、自分の力で下の腹に押 いるのです。そして、 ところで上の腹と下の腹の二つに分かれ 入る息は上の腹 心に入り

とです。 とは一切言う必要がありません。素晴らしいこ ちは言った通りにしてくれますので、 こんな調子で坐ってもらいました。こどもた 余計なこ

ました。 もどの子も、 坐っているこどもたちの顔を見るとどの 天使です。心が洗われる感じがし



たよ うな顔を見ながらこの時間 ま W てい な剥 0 私 らからぬる たち 本当にありがたい至福の時間でし くのです。 が れ 大 るのです。 考え 人に 落ちていくような感じがし 0 は 長年に 私はこどもたちの 残滓が心の底 それが わ たり 坐と共 自 分の 穢 天使 0 込 れがみ W まし 0) 1 で ょ 詰 な

子

ん。 ように響いてきました。 丹田以外どこにも力が入って 体はどこを触ってもぽちゃぽちゃです。 り固まったところがありません。 け加えさせていただくなら、 と教えられていますが「こどもを師匠 とは幾万言の言葉より は 重 こどもたち いけ 我 言 葉の ま 々 せ は لح 全



# 幼稚 **(**)

の問いかけれました。 と心中で笑いました。傍にいた三歳の年少組 はようございます。】と朝の挨拶をしてくれ た。 女の子が ある朝、 いかけでなく、「お父さんか」《わ 私に 私は、 【おせいざのおかのせんせい 幼 誰 稚 0) 園の玄関 《あれ、 お父さん」 でで一 誰 0 と声 人の おじ 「をか、 遠 さん》 児 はっは》 けてく 0 男 لح ま お 0

顕寺 稚 園 ここ小田原市内の「みちひろ学園  $\mathcal{O}$ 境内に戦後すぐに建てられた幼稚 は 約約 五百年 前に 創建された日蓮宗常 れ んげ 亰 幼

す。 とき、 が を読まれた副園 うも合わない雰囲気だなあ」 やべりはしない。 る様子を見、 ました。」拝見した帰路、 あり家内と二人で幼稚園 私 道子先生と三回ほどお会い 姿勢が悪いとお尻をパシィとたたい はじめて本堂で園児さんたちの坐 が家庭教育雑誌に静坐のことを書い とても厳しいご指導で堂内では、 思 に道子先生が 先生方の指導の様子を拝見した 7 長の大石道子先生からご連絡 1 た矢先に道子先生の 知らせが お返事は挙手をす 病院に入院され 家内と「私達にはど ねり と話し合い 伺つ した後、 お見舞 た次 ź。 一つて 急 「おし てい そし 第 たの まし 死 兀 で 口 1

生  $\mathcal{O}$ 計 報 を 受け 変驚きまし

時は、 現在は百五十名の園児が通って来ています。 子先生が 具合のせいだったの されるなど活躍された方でし ヤリストなど芸術、 くされ した現園長 共は今後 は行かなかったようで、結局、 ました。 先生とご結婚され幼稚園 道子先生は ルを増設したり、絵の大家、英語 民間の療法のようなものにかかり、 園舎を大きくされ、 の幼 が 番目をか 厳しい静坐のご指導もお身体の 復職され、 稚園 のことを心 け、 かと思った次第です。 音楽の立 が 幼稚園も益 れ たご 二階には  $\mathcal{O}$ た。 充実に 配  $\hat{\mathcal{O}}$ 派な講師 ため しましたが 次男で現 癌で亡くなら 具合 々 全力 立.  $\mathcal{O}$ 充実 度退 を招 が ス 派 ペシ 悪 病院 な大 理 Ĺ 職 道 私お 聘

れ

り、 Þ とって幼稚園  $\mathcal{O}$ している様子をご紹介致します。 恩 って下さったお言葉をいつも思い 東京静坐会で長年ご指導をいただいた人生 師 ここで私 今年で三十一年目の静 柳田誠二郎先生が、ある時私に が可愛い園 の静坐は 大事だね!」とお 涀 の皆さんと静 坐講師となり 出 L 君 ŧ てお 坐 0 を に

中、 す 七十五名ずつと静 ま 五. 分頃 毎月、三回、月曜日の朝 で七十五名とご本堂 少は各二クラスずつ計六クラス で 長 本堂 つさん お静坐 で園 カゝ ら入堂い 涀 を致 坐をしてい たたち します。 たします。 番に全六組 入堂を静 ・ます。 雨  $\mathcal{O}$ 私 は 日 は 年 九 長、 時 あ  $\mathcal{O}$ 匹 ŋ 半 ま 年  $\mathcal{O}$ 



2012/12/16

ち 坐 産  $\mathcal{O}$ を さ 遠 ます。 木々、 良猫が今はない庭のチャボ小 い。」と元気にお唱えいたします。 のぼくたち、 せます。全員入堂すると、まず、 んとできない子は先生が指導 入口では二名ずつ九十 四つの だ三匹の兄弟猫の おはようございます。」と大きな声 次に、自然の景色、 花の様子、また時 一度起立し両手を合わせ お唱えを全員起立 朝の挨拶「れんげ幼稚 わたしたちをどうぞお 話 などをし 富士山 度の拝礼をし 家に住みついた て唱えます。 屋の屋根裏で L 0 てからお静 7 様子、 袁 園 次に私 再  $\mathcal{O}$ で挨拶 四の皆さ 守り だが幼稚 唱えを 季節 が 下 き

四、気はやさしくて力持ち三、力の入ったよいお腹二、ゆっくり長いよい呼吸二、腰骨を立てたよい姿勢

ます。 よう。 よう。 を呼び、 野口 園の 静坐をし 礼をし に戻り、 でお互い 派にお静坐ができましたね。 ちで坐ります。 る初めに すればよ るまで静坐瞑目し、 園 皆さん 整体の愉 もう一 な大きな拍手をします。 身体の大切なツボをさすったり、 の先生が昔話を一 て退堂 その後、 と言って数分、 それでは先生が合図するまで坐りまし にして終わります。 は 呼ばれた子は二人づつ本堂の前 先生がよく坐っている子からお名前 「お静坐は、 つの そろそろ目を開 富士山のように格好よく坐り 気法 いたします。 から三でお静坐をし 」と話り お唱え 少し身体を動かす運 さるから (ゆきほう) 合掌拝礼して退 を唱え、 話読 園児、 四 坐り方、 つも初めて坐る気持 します。  $\mathcal{O}$ 安心 私は全員 気はやさ み聞かせてく けてください。 その 起立 と褒めて終わり 先生方全員 を園児どうし お静 して全員で 呼 お 7 が退 坐の姿勢 吸のこと お 最後に 坐に入 毎 れ つでお 回 太極

っております。 (了)もたちとお静坐を続けられたら良いなあと思んができれば可愛いお地蔵さんのようなこどこれからいつまで続けられるか分かりませ







# 岡 .野先生の人物素描

れていましたが、 ました。 人となりを紹介するのに恰好の記事と思い 野先生 追悼号であり、多くの人が追悼文を寄せら .ている原稿があります。この号は、柳 郎先生」とのタイトルで岡野先生が寄 偲ばれる文書でしたので、 (平成六年四月一日号) に は無断 岡野先生と柳田先生とのご で勝手に切り取らせて頂き 「恩師 岡野先生の 田 柳 先生 稿さ 田 誠

# 柳 田誠二郎先生 田 出

と四代に渡り生き抜かれ、 1 . 寿を完成されてご逝去なされました。 晚 門 区 神 柱と老 Щ 町の 平成 お邸の いて門火炊く は明治、 五年十一月十八日午前 お庭のもみじが美 満百歳二ヶ月の 大正、 静爾 和、 楼 平成 九

中

ざいました。 ご親族の皆様とご一 せて頂き、 下生の一人でありました。 柳田先生の晩年、 すよ。」と仰ったことがありましたが、 柳 岡野さんも柳田先生について幸せなんで 田先生は岡野先生がいて、 玉英一先生が 最後の お別れをし、 最も身近でご指導頂けた門 緒に、 いつかご上京 先生のお骨を拾わ 桐ケ谷葬儀場で、 感慨無量でご 大助かりです 私は、

こと。又、 すと静坐について一ミリもの ったと確信しております。 なものでなく、 上で静坐がよいから静坐をとったというよう 改めて、 他の宗教の行や健康法と比較 相対を超えた絶対の静坐であ 柳 田先生の静坐を考えてみま 疑いが無か した 0 た

車中、 私が先生の耳元で「先生は、 にならないかと、却って心配いたしましたが、 申し上げましたら、 家内とお邸にお見舞いに伺った折、 ったことがございました。ご逝去の五日 先生の倍長生きして、静坐を広めたい。」と仰 あの様な大きな働きはできないが、一つ岡田 以前、 長生きなさり、 中から随分お話くださり、こちらがお疲れ 先生が秘かに私に「岡田先生のような、 て居られました。 柳田先生のご講演のお供をした折、 大成功でございますね。」と 先生は、 納得されたよう 岡田先生の倍以 先生は床 前、 J



▶として解説を加えられています。 再刊されたもので、西元宗助先生 節です。 見つけましたので以下紹介させて頂きます。 う本の中に「自然児」というタイトルの原稿 から発刊されている足利浄圓先生の「坐」とい かと昔の文献を調べておりましたら、 本書は、 こどもの静坐に 昭和十七年に発刊された初版本 ついて何か参考資料 西元宗助先生があとがき その中 光雲社 な を 1

☆すぐ快くなった。 い過ぎてわずらったが、 ことし三歳になる壬生子とよぶ女児 めずらしい健 康体である。 それもその日だけ 生後ただ一度喰 が で

る。

むくなるとひとりでそのままそこでねむる。 ように泣いたり怒ったりすることがな 彼女はすなおで快活 である。 他の子ども ね  $\mathcal{O}$ 

は

一彼女が健康であるからであると思う。

手に遊ぶ。 がさめると直ぐ起き上がってひとりで勝 母親の手を少しも取らない。

を見るようである。  $\mathcal{O}$ 0 が か 、出方、 ている。 充実して、 らだが坐の容姿のとおりとなる。 試 みに彼女を坐らせてみる。 すべてが調和されて、 隻脚の位 みぞおちがやわらかで空虚にな 置、 両足の組み方、 生きた小仏像 くりくりした 下腹丹田 臀部 る。

その下腹部が充実してくる。 とではあるが、 が になっている。 次に彼女の呼吸を見ると、 彼女としては無意識にやっているこ その呼吸を吐くにしたがって、 吐く息が非常に長く、 これも坐の 吸う息 呼吸

らも出ていない。 よ明瞭である。 に合唱させるに、 ていくらでも続く。

それは腹声である。 彼女の声は咽喉

そして、

たまに吸込

みに自分が念仏

を称えて、

彼

女をしてこ

出

下腹部 0) 運

息は短い。

その

が坐の 致している。 様式とま

彼女の寝姿をみる。 されてある。 辺におかれてある。 両脚を伸ばし、 そして、 両腕を曲げて、 深い呼吸がまったく腹で V 深い つもあおむきであ ねむりに落ちてい 手先が一 肩 る。

うか。 がって自 こうした自 然に反する姿や呼吸となるのであろ 然児が、 何故に成長するにした

 $\bigcirc$ 

だ。おさな心にかえって、 入れよという宗教があるが 正しい姿勢と、 あまり賢くなって頭脳ばかり尊重するから、 かえることである。 小林先生の日く、 正しい呼吸がされなくなるの 人間が成長するに従 仏のまことを受け 坐は幼きものに

註 西西 元宗助 発生の 解

その呼吸の出入りがいよ

からも頭か



年) あたる。 和里子 また足利瑞義 は、 足 利浄圓先生 (京都女子学園創設者の一人) 西 本願寺の学匠足利義山 (龍谷大学学長) および甲斐 (明治十一年~昭和三十五 和上の令孫。 の甥に

大正十年 文中の「壬生子」さんは、 印刷 非 自 僧 非俗 同朋舎を創立。 の生活に入らんと決意さ を刊行。 先生 信仰 雑誌 の 次女 <u>7</u> 同

た。 は、 近なところにこんな大切なお手本があったの 記事になってしまいました。 今月号はそれがかなわなくなり、 を頼りに、 自らの くて顔をあげられません。こどもたちの静坐に てもう三十年も過ごしてきましたが、 偉大な先人の後をたどろうとの思い こんなことにも気づかず、 お手本以上のものがありました。 計らい うろついておりましたが、 を超えた本物の静坐があり しか 一人前の顔を し、 ・恥ずか そこには、 とうとう こんな身 から、 対象 で

とお願 ろ手です。 代へと確実に伝えていかねばならないもの ろ私の方でし あります。 着物文化と坐の文化だろうと考えていまし 会こども園のこどもたちとのご縁が出来た機 ろうと思ってい もたちにとってひもを結ぶのは大変なのです。 もたちに防具の着装を教えるのに相当の苦労が 山あるだろうと思いますが、その最たるも 剣道ではそのことが特に痛感されます。 日本の伝統文化とし 「ぜひ、 たのですが、 坐り方の話を聞い [じだけ大変なのが坐るという] 目に見えないところですので、 面も胴も、 ました。 子供たちの ひもを結ぶのは完全に て大切に育み、 教えられたのは、 ところが、 ていただきた 松端 、今回、 まさし そして次 五風 は沢